

Datum: 28.05.2021

Az.: fe

Beschlussvorlage - öffentlich -

	Beratungsfolge	Datum
1.	Kulturausschuss	22.06.2021

Betreff:

Stadtmuseum Bergkamen (als Schwerpunkteinrichtung)
6.1 aktueller Sachstand Umbau Museum / Museumsfoyer
6.2 aktueller Sachstand Umbau Museumsvorplatz
6.3 Einführung Datenbank „Axiell Collections Museum,,

Bestandteile dieser Vorlage sind:

1. Das Deckblatt
2. Der Beschlussvorschlag und die Sachdarstellung

Der Bürgermeister In Vertretung Ulrich Beigeordneter und Stadtkämmerer	
---	--

Kulturreferentin Simone Schmidt-Apel	Leiter Stadtmuseum Mark Schrader	
---	---	--

Beschlussvorschlag:

Ziffer 1:

Der Kulturausschuss des Rates der Stadt Bergkamen nimmt die Vorstellung der Entwürfe des Museumsfoyers zur Kenntnis und spricht sich für die Gestaltungsvariante Nummer ... aus.

Ziffer 2:

Der Kulturausschuss des Rates der Stadt Bergkamen nimmt die Konzeption des Museumsvorplatzes zur Kenntnis und stimmt der Ausführungsplanung zu.

Ziffer 3:

Der Kulturausschuss des Rates der Stadt Bergkamen nimmt die Vorlage der Verwaltung im Übrigen zur Kenntnis.

Sachdarstellung:**6.1 aktueller Sachstand Umbau Museum / Museumsfoyer**

Der Neubau „Neuer Eingang“ mit Foyer und Vortragsraum befindet sich aktuell im Innenausbau. Alle Rohbauarbeiten wurden im April 2021 abgeschlossen. Der technische Innenausbau kann bis Juli 2021 umgesetzt werden. Danach soll die Inneneinrichtung mit dem Bau einer „Museumstheke“ inklusive Café starten. Mit barrierefreien Serviceangeboten wie einem digitalen Infoboard mit Flyertheke, einer Garderobe, einem Wickeltisch und mit gemütlichen Sitzmöglichkeiten wird ein neuer, den Erwartungen der zukünftigen Museumsbesucher*innen entsprechender, Standard erreicht. Schwerpunkte der Stadtgeschichte werden im Foyer thematisiert. Alle Standards für Museen (Leitlinien des Deutschen Museumsbundes, für einen Eingangsbereich) können eingeführt werden. Die Entwürfe „Museumsfoyer“ werden vom Innengestalter Jürgen Kaczmarek (SignPartner) in der Sitzung vorgestellt. Der Kulturausschuss wird um Abgabe eines Votums gebeten.

6.2 aktueller Sachstand Umbau Museumsvorplatz

Der Museumsvorplatz ist konzipiert und wird zeitgleich mit den Abschlussarbeiten des Neubaus begonnen. Das Ergebnis der jahrelangen Arbeit ist ein multifunktionaler Platz mit hoher Aufenthaltsqualität. Der Schwerpunkt liegt auf der Barrierefreiheit mit Rampen und taktilen Bodenleitsystemen. Mit den Leitsystemen sollen alle Besucher von der Jahnstraße oder vom Parkplatz direkt zum Eingang geleitet oder gelenkt werden. Mit ansprechenden Grünflächen, einer kleinen Spielfläche sowie einer großen Terrasse lädt der Museumsvorplatz zum Verweilen ein. Ein außergewöhnliches Belichtungskonzept wird den Museumsvorplatz auch im Dunkeln zu einem attraktiven Ort machen und die Besucher*innen der Kulturveranstaltungen sicher zu ihrem Auto oder zur Jahnstraße begleiten. Der Entwurf für den neuen Museumsvorplatz wird in der Sitzung von Herrn Frank Golz (StA 61 / Städt. Grünflächen, Verkehrsgrün) vorgestellt.

6.3 Einführung Datenbank „Axiell Collections Museum“

Aufgrund der Corona bedingten Regelungen und der anstehenden Sanierungs- und Umbauarbeiten wurde das Stadtmuseum Bergkamen geschlossen. Die aktuellen Aufräum- und Inventarisationsarbeiten werden für eine vollständige Bestandsaufnahme der Sammlungen des Stadtmuseums Bergkamen genutzt. Mittlerweile konnten etliche Leihverträge mit befreundeten Museen aufgelöst werden. Dadurch kommen viele Objekte in

den Besitz des Stadtmuseums Bergkamen / der Stadt Bergkamen. Auch hier wurde eine Neuinventarisierung erforderlich.

Mit der neuen Datenbank „Axiell Collections Museum“, die vom LWL-Museumsamt empfohlen und finanziell gefördert wurde, können alle kuratorischen und sammlungsspezifischen Arbeiten professionalisiert werden. Alle LWL-Museen nutzen denselben Anbieter und erleichtern die Kommunikation zwischen den Sammlungen. Damit wird ein weiterer wichtiger Museums-Standard eingeführt und ist ein wesentlicher geforderter Bestandteil für die anstehenden Förderanträge beim LWL-Museumsamt.

Anfang Mai 2021 wurde das 100. Objekt aus der archäologischen Sammlung in die Datenbank aufgenommen. Das Highlight „Phalera mit Pantherweibchen“ (ein trakisch-dakischer Orden) eines Hilfstruppensoldaten aus dem Römerlager soll zeitnah bei „MuseumDigital“ (einer öffentlichen Datenbank) eingestellt werden. Damit wird das Stadtmuseum Bergkamen international sichtbar. Der anstehende Leihverkehr für Sonder- oder Landesausstellungen kann zukünftig über die neu angeschaffte Datenbank abgewickelt werden.

Die Umsetzung der Neuinventarisierung wird mit ca. 5-6 Jahren angesetzt. Eine erste Bestandsaufnahme zeigte eine große Inventarisierungslücke auf, etliche Sammlungen müssen wieder zusammengeführt werden. Das neue Museumsdepot, im Nebengebäude der ehemaligen alten Post, ist seit Anfang 2021 fertig und wird aktuell bezogen/ingeräumt.